

L'EXTENSION LXT

DIAMANT ALPIN

DOSSIER MONTAGNE

La destination tendance de l'été

Décodage

Procédures de licenciement
en France et en Suisse

Économie

Horlogerie : les petites
marques qui montent

Écologie

La gestion
des plages publiques

S'évader

Les possédées
de Morzine

.écologie/



Au programme de cet été : la gestion des plages publiques toujours plus fréquentées avec les chaleurs caniculaires; le thorium, qui offre des opportunités pour le nucléaire, et la première station d'épuration franco-suisse, à Genève.



Plage de la Savonnière à Collonge-Bellerive.



1

Gestion plus écotriendly des plages

Avec les températures caniculaires et la volonté des villes et des communes de faciliter l'accès à l'eau pour les habitants, les plages sont prises d'assaut. Leur gestion souvent délicate s'intègre dans le respect de l'environnement.

«**D**epuis ces dernières années, il y a un vrai intérêt de la part des communes pour leurs

plages et elles sont prêtes à investir», constate Aude Jacquet Patry directrice de l'entreprise genevoise Jacquet, spécialisée dans les aménagements paysagers.

A l'image des parcs en milieu urbain, les plages doivent être le plus naturel possible tout en faisant face à une forte fréquentation. A la Savonnière, par exemple, qui est la principale plage de la commune de Collonge-Bellerive à Genève, la commune estime que pendant les week-ends où sont mises en place les mesures de contrôle et de gestion de l'accès, soit du 15 mai au 15 septembre de 10 heures à 18 heures, plus de 25 000 personnes ont été comptabilisées en 2023. «Pendant les journées de fortes influences, nous pouvons facilement atteindre plus de 2 000 personnes.»

Par ailleurs, alors que la plage



était pendant longtemps dévolue essentiellement à la baignade, elle accueille maintenant différents sports - paddle, yoga... -, nécessitant à la fois une augmentation et une répartition de ces espaces. La gestion des plages passe également par le choix des végétaux. «Avec le réchauffement climatique, explique Laurent Magnin, directeur adjoint chez Jacquet, le choix se porte plutôt sur des plantes du Sud qui supportent mieux la chaleur et qui ont moins besoin d'eau.» Une démarche dans laquelle s'est du reste engagée la commune de Collonge-Bellerive pour la Savonnière. Les végétaux locaux ne sont cependant pas à exclure systématiquement. «Au bord du lac, il est possible de planter des hêtres, reprend Laurent Magnin, les arbres une fois installés profitent de la nappe du lac. Mais on peut également privilégier, par exemple, le hêtre de Perse qui est un peu plus petit, qui a de belles couleurs à l'automne et qui résiste mieux au réchauffement climatique.»

NATHALIE VUARNET, ADJOINTE AU MAIRE DE MESSERY

«Nous gérons notre plage en respect de l'environnement, ce qui passe par différentes mesures comme un fauchage raisonné de l'herbe. Nous avons voulu recourir à des moutons ou à des chèvres pour tondre l'herbe avant le début de la saison estivale, mais il fallait payer pour la location des animaux. Nous avons replanté plusieurs arbres pour l'ombre, notamment des châtaigniers à proximité de la plage. Les poubelles près du lac ont été retirées car les usagers de la plage continuaient à les remplir même lorsqu'elles étaient pleines et les déchets se retrouvaient dans le lac. Les poubelles sont maintenant sur le parking. Nous avons fait appel à l'association Alcome pour la fourniture gratuite de cendriers sur-pied et de poche car les mégots sur la plage sont très nombreux. Enfin, il n'y a pas de vaisselle à usage unique.»

L'ombre est un autre paramètre à prendre en compte.

«Il faut privilégier des arbres locaux aux feuilles caduques plutôt que des feuilles persistantes car l'évapotranspiration est plus importante et donc permettra un rafraîchissement plus conséquent.»

GESTION DES DÉCHETS

Le succès des plages s'accompagne également de la problématique des déchets et d'une utilisation souvent peu respectueuse des barbecues privés. «Ceux-ci sont posés directement sur le gazon ou sur les lattes de bois d'un ponton qui sont brûlés», constate Laurent Magnin. Du côté des déchets, si certaines communes installent des points de tri sélectif à l'entrée, à proximité de la plage, sur le parking par exemple, d'autres ont préféré supprimer les poubelles. C'est le cas notamment de Prévèrenges, dans le canton de Vaud, qui applique ce principe depuis 2022. ■

Odile Habel

↑
La plage de la Savonnière, récemment réaménagée par l'entreprise Jacquet. 1

Ouverte depuis 2020, la plage des Eaux-Vives est un haut lieu de la baignade à Genève. 2

L'accueillante plage de Messery, en Haute-Savoie. 3

L'aménagement des plages inclut désormais différents sports. 4